

Jean Bréhon, Oumaya Hidri Neys & Hugo Juszkowiak

Femme(s) entraîneure(s) du football professionnel masculin

L'exception qui confirme la règle ?

Résumé

A partir de l'analyse de l'encadrement professionnel du football européen, cet article souhaite éclairer, tout d'abord, la représentativité et la répartition des femmes entraîneuses dans le groupe professionnel considéré, historiquement dominé par le masculin. La focale est ensuite replacée sur un cas exemplaire d'une réalité professionnelle spécifique : parmi les premières et seules femmes à occuper successivement tous les postes techniques réservés aux hommes et surtout, à durer dans l'exercice de ces différentes fonctions, Corinne Diacre, l'actuelle sélectionneuse de l'équipe de France féminine fait figure d'exception. Ancienne footballeuse de haut-niveau, entraîneuse au sein d'un club professionnel de football masculin pendant trois saisons, Diacre prend, en 2017, les rênes de l'équipe nationale. Comment expliquer son insertion professionnelle et son maintien dans un univers aux propriétés essentiellement masculines ? Et en quoi l'ancienne entraîneuse du FC Clermont (Ligue 2 française) ressemble-t-elle (ou non) à ses pairs ? Le recours aux cadres théoriques issus de l'histoire et de la sociologie des professions autorise, in fine, à mieux comprendre les similitudes et particularités mises au jour et à repenser autrement l'exceptionnalité du cas identifié.